

# *Tortuga marina anida frente a Hotel Meliá Costa Rey, en Cayo Coco*



**Tortuga Marina anida en el segmento de balneario próximo al Hotel Meliá Costa Rey. Foto: Román Romero López**

Ciego de Ávila, 26 jun (RHC) A las finas y blancas arenas y aguas verdeazules de Playa Las Coloradas, en Cayo Coco, se suma un nuevo atractivo, sobre todo para los amantes de la naturaleza: la anidación de una tortuga en el segmento de balneario próximo al Hotel Meliá Costa Rey.

Delimitada y señalizada por los trabajadores de una instalación turística promotora de la sostenibilidad, al estar vinculada al Proyecto Internacional Turismo Sostenible en Cuba, el área difícilmente puede pasar inadvertida ante la vista de los turistas, quienes con frecuencia se acercan e indagan con los trabajadores del lugar.

En uno de sus días de trabajo, Michel Balmaseda Ávila, especialista C en Gestión de la Calidad en el referido hotel del destino turístico Jardines del Rey, y Evelyn Marichal Arbona, investigadora agregada del Centro de Investigaciones de Ecosistemas Costeros (Ciec), chequean el área convertida en suceso al ser la primera experiencia de desove de una tortuga en una zona de uso turístico del destino.

Antes, en la cayería norte de Ciego de Ávila, se han registrado escasos sucesos de este tipo, pero solo en tramos costeros no antropizados, fundamentalmente en áreas protegidas, expuso la bióloga Marichal Arbona, también coordinadora del Proyecto Internacional Turismo Sostenible en el territorio avileño.

El Proyecto Internacional Turismo Sostenible es una iniciativa que promueve la conservación de la biodiversidad y la adaptación al cambio climático en ocho instalaciones turísticas de Jardines del Rey.

En este contexto, el anidamiento de una tortuga, avistada en días recientes por un trabajador de seguridad, deviene en motivación para el cuidado del litoral en un hotel que se dispone a certificar su sistema de gestión ambiental para patentizar su compromiso con un turismo verde, en correspondencia con tendencias globales.

Es poco más del mediodía, el sol irradia con fuerza en la zona costera, sin embargo, permanecen varios clientes en la playa y tres de ellos se aproximan a Evelyn y a Michel para averiguar sobre el espacio resguardado en la arena, entonces se vuelve a contar la historia tan llevada y traída en los últimos días al interior del hotel, incluso fuera de este.

En perfecto francés, el trabajador hotelero detalla a los clientes que en la noche del 13 y madrugada del 14 de junio, se produjo el desove de una tortuga en el área y ellos adoptan las medidas de protección necesarias para proteger los huevos hasta que se produzca el nacimiento, algo que genera muchas expectativas entre clientes y trabajadores.

Por lo descrito las posturas corresponden a una caguama, especie que por lo general deposita sus huevos a unos tres metros de la línea de marea alta, donde el periodo de incubación suele ser de 60 días, comentó Marichal Arbona.

Insistió en que no es el primer anidamiento de tortugas en Jardines del Rey, sin embargo, es poco común que en zonas donde hay desarrollo turístico e iluminación por las instalaciones; pero es esa, justamente, la zona menos alumbrada del segmento de playa del Hotel Meliá Costa Rey.

Por lo general las tortugas ponen decenas de huevos, sin embargo, no todos eclosionan; hay un porcentaje alto de mortalidad y la cantidad es una estrategia del animal, pues las crías son de maduración tardía y al salir al medio marino son muy pequeños y están expuestos a muchos depredadores, de manera que se estima que solo el dos por ciento sobrevive.

Evelyn explicó que las tortugas hembras suelen regresar a la misma playa donde nacieron para desovar, mostrando fidelidad a su lugar de origen.

Salen a la playa, excavan un hoyo con sus patas traseras, depositan sus huevos y luego los tapan con la arena, cuya temperatura determinan el sexo de las crías: las más cálidas producen hembras, en tanto, de las arenas más frías emergen los machos, según describe la literatura científica.

En sus 14 años como bióloga e investigadora al servicio del Ciec, este es el primer caso de anidamiento de tortuga que ha presenciado, aunque conoce de otros sucedidos en segmentos de playa de la Reserva Ecológica Centro-Oeste de Cayo Coco y uno ocurrido hace años en Playa Larga.

La cayería norte avileña se considera de baja frecuencia de anidación; en Cuba es más común y reiterado en la zona sur, contemplado el Archipiélago Jardines de la Reina.

Llevar a feliz término el anidamiento de lo que se presume sea una caguama, a juzgar por las señas de quienes avistaron el animal y la posición del nido, es propósito de los trabajadores del Hotel Meliá Costa Rey, fundamentalmente los que se desempeñan en el área de la playa.

Además de preservar el lugar, procuran mantenerlo limpio, desprovisto de cualquier tipo de desechos; y controlan la iluminación en horario nocturno, debido a que las luces desorientan a estos animales, sobre todo a las crías cuando nacen.

Realizan frecuentes recorridos y monitoreos del área, junto a los investigadores y especialistas del Ciec para custodiar el nido y estar pendientes a cualquier incidencia.

Es también una circunstancia ideal para sensibilizar a turistas y operadores sobre la importancia de las tortugas marinas y las consecuencias de alterar su hábitat. (Fuente:ACN/ Román Romero López)

---

<https://www.radiohc.cu/noticias/ciencias/385968-tortuga-marina-anida-frente-a-hotel-melia-costa-rey-en-cayo-coco>



**Radio Habana Cuba**